بـــاب الـــتـــاءات
• قال الناظم رحمه الله :-
و ( رحـمتُ )  الزخـرفِ  بـالتَّـا  زَبَـرَهْ             الاَعـرافِ رُومٍ  هـودَ  كـافِ  البـقـرهْ 

( نِعـمتُـ ) ـهَا ثـلاثُ  نـحلٍ  إبـرهـمْ             مـعاً أخـيـراتٌ عـقـودُ  الـثـانِ  هَمّْ 

لُـقـمـانُ   ثُـمَّ   فَـاطـرٌ  كـالـطـورِ           عـمـرانَ ( لَـعْـنَـتَ ) بِـها والـنـورِ 

• الشرح : 

قوله (  التاءات  ) المراد بذلك تاء التأنيث فبعض الكلمات التي فيها تاء تأنيث كتبت في القرآن بالتاء المبسوطة [ المفتوحة ] مع أن الأصل كتابتها بالتاء المربوطة  وهذا هو المراد بهذا الباب  , وفائدة معرفة ذلك :
1- معرفة رسمها في المصحف  

2- الوقف عليها حال الاضطرار فإذا صارت مبسوطة فيوقف عليها بالتاء وإذا صارت مربوطة فيوقف عليها بالهاء .

- واعلم أن ما كتب بالتاء المبسوطة في القرآن هي [ بعض الكلمات المضافة ] وعليه :
أ -  فالكلمة الغير مضافة التي آخرها تاء تأنيث تكتب دائما بالهاء مثل قوله تعالى ﴿   أولئك عليهم صلواتٌ من ربهم ورحمة وأولئك هم المهتدون  ﴾ فـ[ رحمة ] كتبت بالهاء لأنها غير مضافة فكل ما في هذا الباب الذي عقده الناظم هو لما أضيف أما ما لم يضف فلا يدخل هنا مطلقاً ولا يَرِدُ علينا أبداً .

ب -  أيضاً : ليس كل الكلمات المضافة مكتوبة بالتاء بل بعضها الآخر بالهاء , ولذلك استصحِب هذا الأصل وهو أن ما سيذكره الناظم رحمه الله هو ما كتب بالتاء المبسوطة وما لم يذكره فاعلم أنه مكتوب بالتاء المربوطة .

- فائدة : التاء المنونة مربوطة لأن التنوين يقطع الإضافة فلا تكون الكلمة مضافة .

• ثم شرع الناظم في عد الكلمات التي فيها تاء مبسوطة وهي كما يلي :- 
الكلمة الأولى : ﴿  رحمتُ  ﴾  :  وهي في سبع مواضع :- 

1– (  الزخرفِ  ) وهذه في موضعين في سورة الزخرف في آية واحدة ؛ الأولى قوله تعالى ﴿  أهم يقسمون رحمت ربك  ﴾ .

2– والثانية التي في نفس الآية السابقة قوله تعالى ﴿ ورحمت ربك خير مما يجمعون  ﴾ ولما كانت في موضعين من الزخرف عَدَّلَ بعض الفضلاء الشطر فقال : [ ورحمتـا الزخرف بالتاء زبره ]

- وأما قول الناظم (  بالتَّا زَبَرَهْ  ) أي كتبه عثمان رضي الله عنه , أي كتبت بالتاء المبسوطة .
3- (  الاَعرافِ  ) أي في سورة الأعراف في قوله تعالى ﴿ إن رحمت الله قريب من المحسنين ﴾.

4– (  رُومٍ  ) أي في سورة الروم في قوله تعالى ﴿  فانظر إلى آثار رحمت الله  ﴾ .

5- (  هودَ  ) أي في سورة هود في قوله تعالى ﴿  رحمت الله وبركاته عليكم أهل البيت  ﴾ .

6– (  كافِ  ) أي في سورة مريم الذي أولها ﴿ كـهـيـعـص ﴾ وذلك في قوله تعالى ﴿  ذكر رحمت ربك عبده زكريا  ﴾ .

7– (  البقره  ) أي في سورة البقرة في قوله تعالى ﴿  أولئك يرجون رحمت الله  ﴾ .
* وما عدا هذه المواضع السبعة فقد رسمت بالتاء المربوطة .

الكلمة الثانية : ﴿ نعمت  ﴾ : وذلك في المواضع التالية :
1–  (  نِعمتُهَا  ) الضمير يعود إلى قوله في البيت الأول ( البقرة ) ففي سورة البقرة في موضع واحد وردت التاء مفتوحة في قوله تعالى ﴿  واذكروا نعمت الله عليكم وما أنزل عليكم من الكتاب       والحكمة  ﴾ والذي دلنا على هذا الموضع من كلام الناظم قوله بعد قليل ( أخيرات ) أي الموضع الأخير مما فيه ( نعمت ) في البقرة , وما عداه فالتاء فيه مربوطة .

2– (  ثلاثُ نحلٍ  ) أي في سورة النحل وردت في ثلاثة مواضع لكن قيد الناظم ذلك بما سيأتي بعد قليل من قوله ( أخيرات ) أي أن آخر ثلاث مواضع في سورة النحل فيها التاء مفتوحة وهي :-   قوله        تعالى ﴿  وبنعمت الله هم يكفرون  ﴾ وقوله سبحانه  ﴿  يعرفون نعمت الله ثم ينكرونها  ﴾ وقوله تعالى ﴿  واشكروا نعمت الله إن كنتم إياه تعبدون  ﴾ , وما عداها في النحل فالتاء فيه  مربوطة .

3- (  إبرهمْ معاً أخيراتٌ  ) أي في سورة إبراهيم في الموضعين معاً الأخيرين , وهما قوله تعالى ﴿ بدلوا نعمت الله كفراً  ﴾ والثاني قوله تعالى ﴿  وإن تعدوا نعمت الله لا تحصوها  ﴾, وأما الموضع الأول من سورة إبراهيم فالتاء فيه مربوطة وهو قوله تعالى ﴿  وإذ قال موسى لقومه اذكروا نعمة الله عليكم  ﴾ .

- إذاً يتحصل مما سبق أن قول الناظم (  أخيرات  ) يعود على ماسبق في موضع البقرة والنحل وإبراهيم فالمواضع الأولى من هذه السور كتبت التاء في كلمة ( نعمة ) مربوطة .
4– (  عقودُ الثانِ هَمّْ  ) أي في سورة المائدة التي فيها ( أوفوا بالعقود ) فقد وردت كلمة ( نعمة ) فيها مرتين الأولى تاؤها مربوطة والموضع ( الثان ) أي الثاني في السورة كتبت مفتوحة وهو الموضع الذي فيه كلمة ( هَمَّ ) فهو قوله تعالى ﴿  اذكروا نعمت الله عليكم إذ هَمَّ قوم  ﴾ 
- وفي نسخة بدل ( هَمَّ ) :[ ثَمَّ ] أي هنا , وقال بعض الشُّراح : بل النسخة فيها ( هَمَّ ) وهي بمعنى  ثَمَّ , ولكن الأَولى أن تكون ( هَمَّ ) بمعنى الآية التي فيها كلمة ( هَمَّ ) لأنها تُوَضِّح الموضع بسهولة . 
5- (  لُقمانُ  ) أي في سورة لقمان في قوله تعالى ﴿ تجري في البحر بنعمت الله ليريكم من آياته  ﴾ .

6– (   ثُمَّ فَاطرٌ  ) أي في سورة فاطر في قوله تعالى ﴿  يـأيها الناس اذكروا نعمت الله عليكم هل من خالقٍ ... ﴾.

7– (  كالطورِ  )  أي في سورة الطور في قوله تعالى ﴿  فما أنت بنعمت ربك  ﴾ .

8– (  عمرانَ  ) أي في سورة آل عمران في قوله تعالى ﴿ واذكروا نعمت الله عليكم إذ كنتم أعداءً  ﴾ 
* وما عدا ما ذكر فقد كتب بالتاء المربوطة .

الكلمة الثالثة : ﴿  لَعْنَتَ  ﴾ : وذلك في موضعين :- 

1– (  لَعْنَتَ بِها  ) الضمير يعود إلى سورة آل عمران وهذا الموضع هو في قول الله تعالى ﴿  ثم نبتهل فنجعل لعنت الله على الكاذبين  ﴾ , وهناك موضع آخر في سورة آل عمران وهو قوله تعالى ﴿  أولئك جزاؤهم أن عليهم لعنة الله  ﴾ وهذا الموضع لم يحترز منه المؤلف لأنه كتب بالتاء المربوطة فكان لِزَاماً أن يُـقَيَّد في النظم , ولذلك قيد بعض الفضلاء هذا الشطر بقوله [ عمران نجعل لعنت بها والنور ] .

2– ( والنورِ  ) أي في سورة النور في قوله تعالى ﴿  والخامسة أن لعنت الله عليه إن كان من الكاذبين ﴾
* وما عداهما فمرسوم بالتاء المربوطة .

• ثم قال الناظم رحمه الله :-

و ( امـرأتٌ )  يُوسـفَ عِمـرانَ الْقَـصَصْ             تحريـمُ ( معصيـتْ ) بـقدْ سَـمِعْ  يُخَصْ 

• الشرح : 
الكلمة الرابعة : ﴿  امرأتٌ  ﴾ : وذلك في المواضع التالية :-

1– (   يُوسفَ  ) أي في سورة يوسف في قوله تعالى ﴿ امرأت العزيز ﴾ وقد أتت في موضعين في السورة 
2– (  عِمرانَ  ) أي في سورة آل عمران  في قوله تعالى ﴿  إذ قالت امرأت عمران  ﴾ .

3- (  الْقَصَصْ  ) أي في سورة القصص في قوله تعالى ﴿  وقالت امرأت فرعون ﴾.

4– (  تحريمُ  ) أي في سورة التحريم وذلك في ثلاث مواضع منها وهي ﴿  امرأت نوح وامرأت لوط ﴾ ﴿ امرأت فرعون  ﴾.

-والقاعدة في كلمة [ امرأت ]: أن كل امرأة أضيفت لزوجها فالتاء فيها مبسوطة ومن لطيف ما يذكر ما قَعَّدُوه هنا فقالوا :[ كل امرأة بزوجها مبسوطة ].

الكلمة الخامسة : ﴿ معصيتْ  ﴾: وقد وردت في موضعين في سورة المجادلة  ﴿  ويتناجون بالإثم والعدوان ومعصيت الرسول  ﴾  ﴿ فلا تتناجوا بالإثم والعدوان ومعصيت الرسول  ﴾ , وإلى هذا أشار الناظم بقوله (  بقدْ سَمِعْ يُخَصْ  ) أي أن كلمة معصيت بالتاء المفتوحة لم ترد إلا في سورة قد سمع .
• ثم قال الناظم رحمه الله :- 
( شَجـرتُ ) الـدخـانِ ( سُنَّـتْ ) فـاطرِ             كُـلاًّ  والاَنْـفَـالِ  وأُخْـرَى  غَـافِـرِ 

• الشرح :
الكلمة السادسة : ﴿  شجرت  ﴾ :
وذلك في موضع واحد وهو في سورة ( الدخان ) في قوله تعالى  ﴿  إن شجرت الزقوم  ﴾ .

*وما عداه فيكتب بالتاء المربوطة كقوله تعالى ﴿  أذلك خير نزلاً أم شجرة الزقوم  ﴾ في سورة الصافات 
الكلمة السابعة : ﴿  سُنَّتْ  ﴾ : وذلك في المواضع الآتية :-

1– (  فاطرِ كُلاًّ  ) أي كل مواضع سورة فاطر – وهي ثلاثة  مواضع  – وهذه المواضع هي في قوله تعالى ﴿  فهل ينظرون إلا سنتَ الأولين فلن تجد لسنتِ الله تبديلاً ولن تجد لسنتِ الله  تحويلاً  ﴾ .

2– (  والاَنْفَالِ  ) أي في سورة الأنفال في قوله تعالى ﴿  وإن يعودوا فقد مضت سنة الأولين  ﴾ .

3- (  وأُخْرَى غَافِرِ  ) أي في سورة غافر في آخر السورة منها وهو قوله تعالى ﴿  سنت الله التي قد خلت في عباده  ﴾ ، ويحتمل أن المراد بـ( أخرى ) أي أن الموضع الآخَر غير فاطر والأنفال هو موضع غافر , وليس المعنى أن هناك موضعين في غافر وأن المقصود هو الموضع الثاني فهذا ليس مراد الناظم .

• ثم قال الناظم رحمه الله :-

( قُـرَّتُ عَـيْنٍ ) (جَـنَّـتٌ ) في وَقَـعَـتْ             ( فِطْرَتْ )  ( بَقِيَّتْ ) وَ( ابْنَتٌ )  وَ(كَلِمَتْ ) 
أوْسَـطَ الاَعْـرافِ وَكُـلُّ  مَا اخْـتُـلِـفْ             جَـمْـعًا  وَفَـرْداً  فـيه  بالـتاءِ  عُـرِفْ 

• الشرح :
الكلمة الثامنة : ﴿  قُرَّتُ عَيْنٍ ﴾: 
وهذا في سورة القصص في قوله تعالى ﴿  قرت عين لي ولك  ﴾ .

الكلمة التاسعة : ﴿ جَنَّتٌ  ﴾ : 

وهذا في موضع واحد وهو قوله تعالى ﴿  فروح وريحان وجنت نعيم  ﴾ في سورة الواقعة ،  وأشار الناظم إلى اسم السورة بقوله (  في وَقَعَتْ  ) , وماعدا هذا الموضع فهو بالتاء المربوطة كقوله تعالى ﴿  أن يدخل جنة نعيم  ﴾ في سورة المعارج .

الكلمة العاشرة : ﴿  فِطْرَتْ ﴾ :  

وهذا في سورة الروم في قوله تعالى ﴿  فطرت الله التي فطر الناس عليها  ﴾ .

الكلمة الحادية عشرة : ﴿  بَقِيَّتْ  ﴾ : 
وهذا في سورة هود في قوله تعالى ﴿ بقيت الله خير لكم  ﴾ .

الكلمة الثانية عشرة : ﴿  ابْنَتٌ  ﴾ : 
وهذا في سورة التحريم في قوله تعالى ﴿  ومريم ابنت عمران  ﴾.

الكلمة الثالثة عشرة : ﴿  كَلِمَتْ ﴾: 
وهذا في موضع واحد وهو الذي أشار إليه الناظم بقوله (  أوْسَطَ الاَعْرافِ  ) وهي قوله تعالى ﴿  وتمت كلمت ربك الحسنى على بني إسرائيل  ﴾
• ثم قال الناظم :(  وَكُلُّ مَااخْتُلِفْ جَمْعاً وَفَرْداً فيه بالتاءِ عُرِفْ  ) 

 وهذا هو الموضع الأخير من الكلمات المرسومة بالتاء المفتوحة , يعني : أن كل ما اختلف القراء فيه فبعضهم يقرأه بالإفراد وبعضهم يقرأه بالجمع فإنك ترسمه بالتاء المفتوحة لا بالهاء  حتى يحتويها الرسم العثماني .
- وهذه الكلمات هي كما يلي :

 1- كلمة ﴿  جمـلت  ﴾ في قوله تعالى ﴿  كأنه جمـلت صفر  ﴾ في سورة المرسلات.
 2- كلمة ﴿  الغرفـت ﴾ في قوله تعالى ﴿  وهم في الغرفـت آمنون  ﴾ في سورة سبأ.
 3- كلمة ﴿ بـينـت ﴾ في قوله تعالى ﴿  فهم على بينـت منه  ﴾ في سورة فاطر.
 4- كلمة ﴿ ثـمر ت ﴾ في قوله تعالى ﴿  وما تخرج من ثمرت من أكمامها  ﴾ في سورة فصلت .   
 5- كلمة ﴿  غيـبت  ﴾ في قوله تعالى ﴿  غيبت الجب  ﴾ في كلا الموضعين في سورة يوسف . 

 6- كلمة ﴿  ءايـت  ﴾ في قوله تعالى ﴿  ءايـت للسائلين  ﴾ في سورة يوسف , وفي قوله تعالى    ﴿  لولا أنزل عليه ءايـت من ربه  ﴾ في سورة العنكبوت .          
  7- كلمة ﴿  كلمـت  ﴾ في قوله سبحانه وتعالى في الأربع مواضع الآتية : 
     أ -  ﴿  وتمت كلمـت ربك صدقاً وعدلاً  ﴾ في سورة الأنعام .                                   

    ب _ ﴿  كذلك حقت كلمـت ربك على الذين فسقوا  ﴾ في سورة يونس .  
    ج _ ﴿  إن الذين حقت عليهم كلمـت ربك لا يؤمنون  ﴾ في سورة يونس .
    د _ ﴿  وكذلك حقت كلمـت ربك على الذين كفروا  ﴾ في سورة غافر .

    [ والموضعان الأخيران وقع فيهما الخلاف في رسمها بين التاء المبسوطة والمربوطة وذلك لمن قرأها بالإفراد وأما من قرأها بالجمع فالتاء مبسوطة عنده قولاً واحداً ].
بـــاب هـــمـــز الـــوصـــل
•قال الناظم رحمه الله :-
وابـدَأْ بـهمـزِ الـوصلِ منْ فـعلٍ  بضـمّْ            إنْ كـانَ ثـالـثٌ منَ الفـعـلِ  يُـضـمّْ 

واكـسِرْهُ حـالَ الكسـرِ والفـتـحِ وَفِـي            الاَسـماءِ غيـرِ الـلامِ كسـرُهـا وَفِـيّْ 

( ابْـنٍ ) مَعَ ( ابْنَتِ ) ( امْـرِئٍ ) و( اثْـنينِ )           و( امـرأةٍ ) و ( اسـمٍ ) مَعَ ( اثـنـتـينِ )
• الشرح : 

لما ذكر الناظم فيما سبق ما يوقف عليه من المقطوع والموصول وتاء التأنيث ذكر في هذا الباب ما يبدأ به من همز الوصل وكيفية البدء بها .
وسميت همزة الوصل بذلك لأنه يتوصل بها إلى النطق بالساكن ولذلك سماها الخليل :[  سُلَّم اللسان  ], وهي تدخل على الأفعال وعلى الأسماء .

أولاً : الأفعال :

وهي تدخل على الفعل الماضي مثل [ استخرج ] وفعل الأمر مثل [ ادع ] وأما الفعل المضارع فهمزته همزة قطع , ودخول همزة الوصل على الفعل الماضي والأمر له حالتان :- 
1 – إن كان ثالث حرف في الفعل مضموم ضم أصلي فإن همزة الوصل تضم ،  وإلى هذا أشار الناظم بقوله (  وابدَأْ بهمزِ الوصلِ منْ فعلٍ بضمْ إنْ كانَ ثالثٌ   ) حرف (  منَ الفعلِ يُضمْ  ) ضم أصلي . ومثال ذلك ﴿  اُشْدُد  ﴾  ﴿  اُرْكُـض  ﴾.

- أما إذا كان ثالث حرف مضموم ضم غير أصلي فإن همزة الوصل لا تضم بل تكسر ولم يقع في القرآن من هذا إلا خمسة أفعال هي ﴿  اقْضُوا  ﴾ ﴿  امْضُوا  ﴾ ﴿  ابْنُوا  ﴾ ﴿  امْشُوا  ﴾ ﴿  ائْـتُوا  ﴾.

2 – إن كان ثالث حرف في الفعل مكسور أو مفتوح فإن همزة الوصل تكسر ، وإلى هذا أشار        الناظم بقوله (  واكسِرْهُ  ) أي الهمز (  حالَ  ) كون حركة ثالث حرف في الفعل إما (  الكسرِ  ) أو           (  الفتحِ  ) ومثال ذلك  ﴿  ارْجِـع  ﴾ ﴿  اذْهَب  ﴾.

- ولم تفتح همزة الوصل في الفعل لأنها تكون حينئذٍ همزة قطع  [ وهمزة القطع للفعل المضارع ] .

- فائدة : إذا اجتمع همزتان الأولى همزة وصل والثانية همزة قطع :-

فإن وصلت الكلمة بما قبلها حذفت همزة الوصل وبقيت همزة القطع ساكنة مثل ﴿  الذِي اؤُتمن  ﴾ ﴿  في السمواتِ ائْتوني  ﴾ فإن ابتدأت بهمزة الوصل فحينئذٍ تثبت همزة الوصل وتبدل همزة القطع حرف مد من جنس حركة ما قبلها [ والذي قبلها هي همزة الوصل ] فإن كان ثالث الفعل مضموماً ضماً أصلي بدئ بهمزة الوصل مضمومة مثل [ اُوتُـمن ] وإن كان ثالث الفعل مفتوحاً أو مكسوراً أو مضموماً ضماً عارضاً بدئ بهمزة الوصل مكسورة مثل [ اِيذَن لي ] [ اِيتِيا ] [ اِيتُوني ] , وعلى قراءة حفص  لا يوجد منها ما يحسن الابتداء به بخلاف غيره من القراء.
ثانياً : الأسماء :

إذا أتت همزة الوصل في الأسماء فإن حكم البدء بها الكسر .
وإلى هذا أشار الناظم بقوله (  وَفي الاَسماءِ  ) أي وهمزة الوصل في الأسماء يبتدئ بـ(  كسرُها  ) فإن كسر الهمزة فيها (  وَفِيّْ  ) أي تام , ويحتمل أن معنى قول الناظم ( وفي ) أي أن الأسماء التي وردت في القرآن مبدوءة بهمزة الوصل المكسورة في الكلمات الآتية في البيت الآتي .
- واستثنى المؤلف من الأسماء اللام فقال (  غيرِ اللامِ  ) أي لام التعريف فإنها لا تكسر بل تفتح مثل :  [ اَلشمس / اَلكتاب .. وهكذا ] ، وهذا الاستثناء منقطع لأن اللام حرف والمستثنى منه الأسماء .
- ثم بين الناظم تلك الأسماء التي تكسر فيها همزة الوصل وذكر ماورد في القرآن فقط وهي سبعة أسماء فقال : (  ابْنٍ مَعَ اِبْنَتِ اِمْـرِئٍ واِثْنينِ واِمرأةٍ واسمٍ مَعَ اِثنتينِ  ) .

بــاب الــوقــف عــلــى أواخــر الــكــلــم
• قال الناظم رحمه الله :-
وحَـاذِرِ  الْـوقـفَ  بـكُـلِّ  الـحَـرَكَهْ             إلا إذا رُمْـتَ  فَـبَـعْـضُ  الـحـركـهْ 

إلا  بـفـتـحٍ  أو بـنـصـبٍ  وأَشِــمْ             إشـارةً بـالـضـمِّ  فـي  رفـعٍ  وضـمّْ 

• الشرح : 
هذا الباب مما يتعلق بالوقف ،  والموقوف عليه له ثلاث حالات :- 

الأولى : السكون المحض : 

وذلك بأن تقف على الكلمة بسكون لا حركة فيه إطلاقاً ولا جزء من حركة وهذا واضح            وهو الأصل في الوقف .

الثانية : الروم : 

وتعريفه : هو  الإتيان ببعض الحركة فيضعف صوتها حتى يسمعها القريب المصغي دون البعيد .         وقُدِّرَ  [ بعض الحركة  ] : بأنه ثلث حركة .
- وشروط الروم :-

1 – أن يكون في المضموم أو المكسور فلا روم فيما آخره الفتح وهذا عند أهل التجويد [ وأما عند أهل اللغة فيوجد روم كما هو مذهب سيبويه ] .

2 – أن لا يكون الروم على ميم جمع  مثل قوله تعالى ﴿ وتقطعت بهمُ الأسباب  ﴾ لأن ضمها غير أصلي 
3 – أن لا يكون الروم على هاء الضمير مثل قوله تعالى ﴿  قال لـهُ   صاحبه  ﴾ فلا روم فيها بل يوقف عليها بالسكون .
4 - أن لا يكون الروم على تاء التأنيث المرسومة بالهاء [ التاء المربوطة ] .
5 - أن لا يكون الروم على ما كان أصله ساكناً لكن تحرك لالتقاء الساكنين مثل قوله سبحانه      وتعالى  ﴿  قمِ  اللَّـيل  ﴾ .
- وأما الاختلاس : فيشترك مع الروم  بأنه تبعيض الحركة لكن يفارقه بأن  الاختلاس إتيانٌ بثلثـي الحركة  وأما الروم فهو الإتيان بثلث الحركة .

الحالة الثالثة : الإشمام :
وهو ضم الشفتين بُعَيْـد إسكان الحرف دون تراخٍ بحيث يراه المبصر دون الأعمى .
- وعند ضم الشفتين يدع بينهما فرجة لخروج النفس .
- شروط الإشمام : 

نفس شروط الروم السابقة  تماماً إلا في الشرط الأول فنقول بدله : يشترط أن يكون الموقوف عليه بالإشمام مضموماً فلا يدخل الإشمام على ما كان آخره فتح أو كسر .

- وفائدة الروم والإشمام :

الفرق بين ما هو متحرك في الوصل فسُكِّنَ للوقف وبينما هو ساكن في كل حال .

· وإلى ما سبق أشار الناظم بقوله : 
(  وحاذر  ) أي احذر من (  الوقف بكل الحركة  ) بل قف بالإسكان المحض أو الإشمام (  إلا إذا    رمت  ) أي أردت الروم (  فـ  ) ـتأتي بـ( ـبعض الحركة  )  ، ثم استثنى الناظم ما لا يدخل فيه الروم فقال (  إلا بفتحٍ أو بنصبٍ  ) والفرق بين الفتح والنصب أن الفتح علامة للكلمات المبنية وأما النصب فعلامة للكلمات المعربة ، ومثل ذلك المكسور والمجرور فالكسر للمبنيات والجر للمُعْربات ، ومثل ذلك المضموم والمرفوع فالضم للمبنيات والرفع للمعربات ؛ فعلى هذا الفتح في المبنيات والنصب في المعربات لا يدخل عليهما الروم  ، ثم قال الناظم (  وأشم  ) أي أضمم شفتيك بعد الإسكان مباشرة (  إشارةً بالضم  ) فمن يراك يعلم أن الحرف الذي وقفت عليه مضموم ، والإشمام خاص (  في  ) حركة الـ( ـرفع  ) في المعربات ( و ) حركة الـ( ـضم  ) في المبنيات .
خـــاتـــمـــة
• قال الناظم رحمه الله :-
وقـد  تَـقَـضَّـى  نَـظْمِيَ  الـمُقَـدِّمَـهْ             مِـنِّـي لـقـارئِ الـقـرَانِ تَـقْـدِمَـهْ 

أبـيـاتـها  قـافٌ  وزايٌ  فـي  الـعـددْ             من يُـحسِـنِ التـجويـد  يَظـفْر بالرشدْ 

والـحـمــد  لـلـهِ   لـهَـا  خِـتَـامُ             ثــم  الـصـلاةُ  بـعـدُ  والـسـلامُ 

عـلـى الـنـبي  الـمـصـطـفى  وآلـهِ            وصـحـبِـهِ  وتـابِـعـي  مِـنْـوَالِـهِ
• الشرح :-

- قال الناظم رحمه الله في خاتمة هذه المقدمة الجزرية المباركة :-

(  وقد تَقَضَّى ) أي انتهى ( نَظْمِيَ ) لهذه (  الـمُقَدِّمَهْ  ) وهي (  مِنِّـي لقارئِ القرآنِ تَقْدِمَهْ ) أي تحفة وهدية , ( والحمد للهِ لـهَا خِتَامُ ثم الصلاةُ بعدُ والسلامُ  ) أي الحمد لله والصلاة والسلام على رسوله صلى الله عليه وسلم ختام لهذه المقدمة كما كان ذلك ابتداءً بها .
- وأما قوله ( على النبي المصطفى وآلهِ  وصحبِهِ وتابِعي مِنْوَالِهِ ) فليس من نظم ابن الجزري  ، وكذا قوله (  أبياتها قافٌ وزايٌ في العددْ من يُـحسِنِ التجويد يَظفْر بالرشدْ  ) فليس من نظمه أيضاً .

- وقوله (  قافٌ  ) أي مئة وقوله ( وزايٌ  ) أي سبعة  أي أن أبيات المنظومة : مئة وسبعة أبيات  ، وهنا فائدة وهي أن الأعداد تُـرَدُّ إلى الحروف الأبجدية المجموعة في قولك :[ أبجد هوز حطي كلمن سعفص قرشت ثخذ ضظغ ] ,  والجدول الآتي يوضح لك الحرف وفي أسفله وما يساويه من الأعداد :-
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 تم بحمد الله هذا الشرح , نسأل الله أن يجزي الشيخ خيراً على ذلك وأن يجزل له المثوبة والأجر وأن يغفر لنا وله ولجميع المسلمين  وصلى الله وسلم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين .
• جزى الله خيراً من جمعها  وكتبها وساعد في  إخراجها .
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